

La libertad de imprenta es la atenta descubridora de las injusticias; y no la hay perdido en tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gutenberg, sin saberlo o fue o artífice de un nuevo mundo... Cada letra del alfabeto que salí de sus manos, encerraba en sí más fuerza que los ejércitos de los monarcas y que los rayos de los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLÍTICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

(pago adelantado)

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$f. 0,30
En las agencias se vendé cada número suelto del día á 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos) y en la agencia de "El Grito del Pueblo" (carrera de Bolivia N° 38).

AÑO IV

Quito, Ecuador, Diciembre 11 de 1900

Núm. 324

GENERAL DON MANUEL ANTONIO FRANCO

Candidato para la Presidencia de la República

ACLARACION NECESARIA

Habiéndose dado publicidad en todos los diarios locales á la Orden General de la Comandancia de Armas, que contiene mi separación del servicio militar; era necesario hacer una aclaración, sobre el particular, no por los lectores de aquí, que á ninguno se les oculta la causa de esa separación, sino para aquellos que lean estos periódicos en el exterior.

Como el Supremo Gobierno ha repetido en todo los tonos posibles que la libertad electoral sería sacratísimamente respetada; que él no tendría Candidato alguno; que se acataría la soberana voluntad de la mayoría de la Nación y que por ende, cada ciudadano era muy dueño de sufragar con entera independencia por el Candidato que le sugiriese su libre voluntad, yo, como otros amigos y sostenedores del Gobierno, hemos emprendido en trabajos que en nada contravinieren á las leyes, por el triunfo de la Candidatura del Sr. General D. Manuel Antonio Franco, firmemente convencidos de que es el hombre que conviene al país en las presentes circunstancias y que, una vez en sus manos las riendas del Gobierno, entrará la Nación en el período de paz que ha menester para el necesario desarrollo del Comercio, industrias y más elementos de progreso y prosperidad precisos para un país como el nuestro,—exhausto y exangüe por la larga y tenaz campaña contra el enemigo común, que no cesa de amargar, ya en las fronteras, ya en el mismo corazón de la Nación.

Contravención á las leyes, repito, no ha habido en nuestro



procedimiento franco y leal, como no lo hay en el de S. S. Jefes y Oficiales que hoy gozan de garantías para trabajar por la Candidatura del Sr. General Plaza; inconsecuencia política con el Gobierno, tampoco, pues, supuesta la libertad de sufragio, nos hemos creído en nuestro derecho de trabajar por uno de los más prominentes miembros del partido radical; y, á mayor abundamiento, notoriamente amigo y antiguo colaborador del actual Jefe del Estado, en su constante lucha contra

los tiranos.

A-í pues, mi separación aunque violentamente decretada, no afecta en nada á mi dignidad, desde que ella obedecí tan sólo, como es del demonio público y como es fácil presumirlo, á mi antigua y firme adhesión á la Candidatura del Sr. General D. Manuel Antonio Franco.

Guayaquil, Noviembre 27 de 1900.

José A. Campi G.

El reto de los riobambeños

Con este encabezamiento lanza "El Quit ño" su magistratísimo y patriótico editorial del 28 de Noviembre, en el que analiza y comenta aquel manifiesto suscrito por todos los liberales de Riobamba en vista de la delicada situación política por la que, en la actualidad, atraviesa la República.

Nosotros no habríamos gastado el tiempo en contestar al "Quit ño", ya que el editorial en referencia, está escrito con toda la mala fe que inspira siempre á ciertos hombres el interés partidista. Pero cargos tan graves y calumniosos como los que se nos hacen deben ser rechazados con la enérgica dignidad que nos caracteriza.

Comienza "El Quit ño" diciendo: "que los franquistas de Riobamba declaran que se están preparando á la guerra civil, esto es, á la revolución contra el Gobierno constitucional". ¿Dónde consta esa declaración, señor redactor de "El Quit ño"? Lo que textualmente dice nuestro manifiesto es: *que sabremos hacer valer nuestros derechos si llega el día en que se trate de cancelarlos.* ¿Por qué, pues, encuentra en estas palabras, señor redactor, una declaración de guerra? ¿Supone acaso que mañana serán cancelados nuestros derechos, cuando termina diciendo: "Esto no es ya una amenaza solamente, es un reto en forma, es un guante arrojado á los hombres de la Administración actual, la notificación está hecha." Conque, señor redactor, se la exasperado. Ud. porque los fa-

quitas de Riobamba le pedamos al Gobierno que cumpla con su deber, ofreciéndole que nosotros cumpliremos el nuestro? Y esto es lo que Ud. llama *amenaza velada de guerra, revolución al Gobierno constituido*! ¡Cuánta mala fe, señor!, cuánta mala fe!

Luego para dar maligna interpretación copia U. estas frases de nuestro manifiesto:—"Tratar de sostener la candidatura del General Plaza, es tratar de sostener una guerra civil con todas sus funestas consecuencias" y por qué no sigue copiando? Porque á renglón seguido encuentra ésta proposición perfectamente explicada: "No habrá mala fe en este procedimiento".

"La candidatura del General Plaza, dice U. señor redactor, cuáles son los males que ha ocasionado á la República, cuáles los abusos y atentados de que se ha hecho responsable, cuál el movimiento contrario á la unión liberal que ha ocasionado"? Pues si quiera en breves palabras vamos á dar contestación á su pregunta:

¿Ha olvidado U. los escándalos acontecidos de Guayaquil en la última elección de Concejales? Pues reproduciremos unas pocas líneas del Manifiesto que el Comité Electoral Franquista de Guayaquil, dirige al Presidente de la República. Dice así: "El señor gobernador, recibí la consignación de imponer la lista oficial de Concejales, al grito de ¡Viva Plaza! Soldados armados, con uniforme ó sin él, apoderándose de las mesas de sufragio, haciendo verter la sangre á los defensores del orden y á los ciudadanos libres!"

¿Ha olvidado la hija dada á cada una centena de jefes y oficiales, en el heroico ejército del Norte, por no haber querido aceptar la candidatura del General Plaza que se les imponía á nombre del Gobierno, según se ve en un remitido á "La Sanción" publicado el 29 del pasado mes?

¿Ignora U. lo que ha pasado en esta desventurada ciudad, sólo por que aquí la candidatura del General Plaza no ha sido aceptada sino por cuatro conservadores de mala ley? Pues gíganos, señor redactor. Aquí en este pueblo independiente y honrado; en este pueblo verdaderamente liberal; en este pueblo que ha contribuido con su sacrificio y su sangre á la dilatación del General Alfaro y al sostenimiento de su Gobierno, se ha visto deslizar de sus cargos á todos los empleados que habían manifestado su adhesión al Sr. General Franco, candidato de liberales y radicales: aquí se ha visto también dar de baja á tres dignos Oficiales del Batallón que hace guarnición en esta plaza, por haberse resistido á concurrir á la instalación del Club Placista que tuvo lugar con la asistencia de todos los soldados, de todos los flamantes empleados que hoy tenemos y á tres ó cuatro *curuchupis*; pues fué tan notable y numerosa la concurrencia, que formaron el Directo-

ratario porcazón que no se le habían perdonado ni habían autorizado á nadie para que tomara sus nombres, según ellos mismos lo han asegurado públicamente; aquí se ha visto aminorar y engañar al Comandante Ricardo Zumbano y al Mayor Poliforo Donoso su pretensión de haber cometido una ofensa, y sin siquiera fórmula de juicio hacerles desaparecer de su país, sin que podamos saber donde viven ó donde han muerto, ni quien es el autor de este clamoroso abuso; pues el Gobernador y el Comandante de Armas de esta provincia se equivoquen que ellos no habían expedito la orden, ni siquiera tenido conocimiento del hecho sino después de consumado. ¿Y sabe U. por qué á estos jefes se les privó de sus jueces para hacerles víctimas desemejante arbitrariedad? Por que son franquistas; pues aquí también hay NOTABLES, y estos habían vacinado ya este suceso días antes. Aquí, señor Redactor, hemos visto conducir á la prisión á los señores Aljando Chiriboga y Daniel Roque Silva por haber vivido una no hora al General Franco; pues de este delito les acusaba la Policía; aquí hemos visto, el 4º del actual mes, una formidable rebelta y hemos visto caer por en la herida á todos aquellos que no sabían firmar?

¿Por qué será todo esto señor Redactor de "El Quiéno"? No lo sabe Ud. Pues esto se llama *ignominia del electo en buena lógica*, como dice U.

Quede, pues, una vez más comprobado lo que los franquistas de Riobamba no son los revolucionarios vistos por "El Quiéno", si no los liberales convencidos y honrados que quieren verse siempre camuflados en la política de su país la libertad, la justicia y el derecho.

Los franquistas de Riobamba.

IMPONER Y PROPONER.

Que la *imponer* es anti liberal, anti republicana, anti democrática, nos lo están probando aquellos mismos que se han valido de ella. ¿En dónde está la tal imposición, radicales nerviosos? ¿Cuándo, quién fuerza á nadie para aceptar la candidatura oficial? Cada en el es dueño de sus actos, pero ese en nuestra desgracia, pero le retiramos nuestro afecto, pero le consideramos como á enemigo y lo tratamos como á tal. A quien no simpatiza con ese candidato, deja de estar con nosotros; esto no es imponer, esto se llama *proponer*. Que no se llame Plaza, nuestro candidato, que se llame Alfonso. Et cetera ó *Proponer* de los Palomas, la misma *proposición* os habiáramos hecho y los resultados hubieran sido idénticos.

Es la es su lógica, la de los conservadores liberalizados.

Esto es lo verdadero; pero sin tratar de repetir lo que tenemos

dicho, y partien lo de la indiscutible verdad de que el pueblo es quien debe elegir su gobernante, aún á disgusto de los *proponentes*, sean estos quienes quiera, nos referiremos únicamente á los hechos realizados.

Una parte del pueblo Ecuatoriano se decidió por el Sr. Lizardo García; otra parte, esta si libre y sin mezclas, aprobó la candidatura del Sr. Gral. Franco; no quedaba, pues, indecisa sino aquella agrupación pequeña acostumbrada á esperar la voz oficial, que se está con cualquier timbre y se no á lo, menos mal de lo que se esperaba es cierto.

No está lo grave en que haya sucedido, sino en que haya subido de tono, en que á fuerza de aquel grito *proponente*, irro-petoso á las garantías Constitucionales, hayan dejado sus sitios un sinnúmero de jefes y oficiales del ejército y una buena porción de empleados civiles; y qué harían si los que se crecen años les replicaban una y otra vez: aceptad nuestra *proposición* ó una chula con la música á otra parte! y qué hacían si estaban repitén toles: tenéis garantías á nuestro lado, pero siempre que votéis por el que os proponemos, y no por el que vos otros queráis? Y no es esto todo.

Formadas ya las opiniones, iniciados los trabajos pífidos electorales, había que refrenar la *proposición*, con una razón plausible: Gaicó Franco en el poder acrecentaría la guerra civil. ¿Por qué? Porque no se han exhibido con nuestros voluntarios, porque nosotros no lo hemos querido, porque han sido aclamados por los destajados, por los que no saben gobernar, y los que pueden equivocarse en su elección, resultando de ello la guerra civil inevitable....

La razón, por su puesto, no tuvo fuerza, como lo pensaron, en la opinión general, ni les importaba tampoco: era una excusa que así mismos se daban para cohonestar su *proposición*.

La gran popularidad del General Franco les hizo olvidarse del Sr. García y en su cabalación concuerdan otro recurso. "Los franquistas conspiran!" dijeron al público y el público conoció la mala fe de esta especie y les respondió con una carejada.

¿Cómo—ha dicho él—cómo han de conspirar los franquistas contra el General Alfaro, contra el Gobierno que ellos han contribuido á formar; cómo han de deshacer la obra que á ellos mismos les ha costado sangre y sacrificios? No, no serán suicidas, no se coartarán el precucio con sus propias manos.

Pero la *proposición* tan decantada sigue la obra iniciada, su obra de paz, intemperante y mordaz en la prensa, buscando cada día una sensación contra nosotros, queriendo desacreditar al franquismo por todos medios, sean ó no decentes.

Sigue su obra, buscando popularidad para su Candidato con fuerza de *convicción* en los cuar-

teles (3) con la fuerza de las muchas maneras usadas con los civiles, con la elocuencia conmovedora de la oficialidad del Candidato, con las *proposiciones* implícitas ó explícitas de los Gobernadores de provincias, Comisarios de Policía, Tenientes parroquiales, Capitanes de milicia, &c.

Y con tales recursos cuentan como seguro el triunfo *della oficial*, porque ésta, que es solo *propuesta*, cuenta con que los ciudadanos pacíficos y temerosos no concurrirán á las urnas á votar por otro, por miedo de los soldados, por no caer en desgracia de las autoridades, por no manchar de relictos cuando quiera el Gobernador proponente; no concurrirán los labriegos pusilánimes porque la experiencia les dice que sino sufragan por la candidatura de Gobierno, sus caballos y mulas serán requisadas de preferencia en la primera necesidad, y no vale entonces ni lágrimas ni ruegos.

Quantas como seguro el triunfo de la Candidatura oficial, por que el que *propone* manda, y los sufragan, cambiando de vestuarios y nombres, recorren las parroquias complicando sus votos, como se hacía en los tiempos de los golos, para agrandar á los *proponentes* y no sacarles derrotados.

Tienen como seguro el triunfo, por que disponen de todos los recursos, hasta de la fuerza pública para... contener los motines solamente.

Ah! pero si la *proposición* se limita sólo á decir y no á hacer; si espera contar con la popularidad verdadera y no con la formada con esfuerzos, con amenazas, con calumnias, etc., que cara nos pondrán desde ahora?

REALIDADES.

La situación del partido liberal no puede ser más comprometida. Hechos innegables demuestran que los conservadores saben al poder sin esfuerzo alguno, sin sacrificios, sin su gre. Ellos son hoy consejeros de Gobierno; ellos, los padrinos y factores de la Candidatura Oficial; ellos, los buscados preferentemente para los cargos públicos; ellos, en fin, los personajes, los hombres de la situación, los que se llaman *amigos* y *correligionarios* del General Alfaro.... Entre tanto, los realmente liberales están lejos y calificados de traidores, porque, creyéndose amparados por la ley y en ejercicio de un derecho sagrado, nada menos que el de sufragio que es el fundamento del sistema republicano, han exhibido un Candidato de principios definitivos y denegable lealtad al Caudillo y á la Causa democrática, el Gral. Franco; pero bastante ha sido esto para que los zánganos de toda columna, en acción de unos pocos liberales, bisea intencional os los menos serviles y ambiciosos los mas, pusiesen el grito en las nubes contra

todos aquellos que se han negado á apoyar la Candidatura Plaza. Y por qué?

A nadie se le oculta que las imprecisiones están en las con el liberalismo puro y que bajo ningún aspecto pudo ser aceptado el Sr. Plaza, á la hora y en las condiciones en que fué exhibido. Los franquistas, se ha dicho, alguna independencia solo porque el Gobierno no apoya al Candidato; que ellos sostienen. En esta manera de argumentar hay sobrada malicia y excesiva mala fe. Ven el lector, claramente, como ciudadano honrado que se inspira en el bien de la Patria y vive lejos de toda preocupación mezquina de personalismo ó interés de lucro, y entonces diga si el sofisma *placista* no es una desvergüenza de tomo y lomo.

Quién no comprende, quién puede negar que la existencia existió de que la mayoría de los liberales había formado ya su juicio acerca del futuro Presidente, te que lo había elegido de entre sus hombres públicos y había comenzado á trabajar por él, y sin embargo, los *notables*, es decir el Gobierno de tras de un blando inconsciente, nombró un tercero en discordia, haciendo caso omiso del parecer de sus amigos y sostenedores? Despertó el, ni en la más absurda monarquía.

Si el Gobierno hubiese pensado de igual modo que sus amigos se habría dicho únicamente que el partido liberal es suficiente y que el Candidato lo es por unanimidad bien acogido; la imposición, el despotismo, abéis en lo que está? En la prescindencia absoluta de la opinión no despreciable de los partidarios, en creer que hay obligación de que los ciudadanos se sometían á la voluntad del que manda, ciegos como una partida de esclavos....

No queremos quitar á los que forman el Gobierno el derecho de que INDIVIDUALMENTE exhiban un rancho de cualquiera; pero como dueños de la fuerza pública, digamos más bien como poseedores abusivos, bajo ningún pretexto po la la zarzuela á la arena electoral, y mas aun atacar al adversario, como lo ha hecho, con toda clase de armas vedadas. La calumnia fue de las primeras: los franquistas conspiran. Luego vino el abuso de autoridad: los franquistas se jense de los cargos públicos. En seguida se cobo mano á la trampa, y á poco menester sonaron los grillos y se abrieron los calabozos para los *ingratos* que por legítima gratitud hacia el Gen. Alfaro no apoyaron al Sr. Plaza. El Comandante Ricardo Zumbano y el Mayor Polanco Donoso, en Riobamba; el joven Larrea, en Loja; y muchos otros en otros lugares han sufrido vejámenes por el solo hecho de apoyar al Gen. Franco. Es esto legal, esto es proceder honorable?

Se dice que los franquistas creyeron que su Candidato iba á ser apoyado por el Gobierno y que si

hubiera comprendido lo que realmente pasaba, todos habrían apoyado al Sr. Plaza.

Cada ladrón juzga por su conciencia.

Pero, tales concepciones no hacen honor á quienes las escriben, las están usando de serviles hasta el extremo; sin embargo, no deben apartarse esos señores, porque ya están en sus filis, sin posibilidad de vergüenza, todos los que creyeron que Franco iba á ser el Candidato Oficial; empeñaron su palabra en favor de éste, y luego, cuando las cosas se vieron claras, volvieron los ojos á Plaza, con la frecuencia del mundo y se declararon acoeremos creyimos de su primer Candidato. Ahora, cómo puede decirse que el partido liberal sostiene la candidatura de la imposición? Al rededor de ella, solo se encuentran los *cuerdos*, es decir, los que esperan que hable el Gobierno para adherirse á su parecer, sin observar, sin discutir, sin consultar el bien de la patria; los *notables*, es decir, los con verdades que buscan gracia en el Tesoro público, aburridos de la cesantía; los *arrepentidos*, hombres tímido, sin carácter, sin pundonor, que poco les importa servir á Dios ó al diablo, gitanos que hacen el mundo delante de quienes pagó; finalmente, algunos miembros del ejército y el resto de empapados que se han doblado ante las amenazas y castigos, en fuerza de la necesidad de vivir....

Así se hace prócelos en una República así se corrompe la conciencia ajena; así se ultraja la dignidad del individuo?

Toda el liberalismo de que posea hacer gala y ostentación la administración actual, está destruido por completo; siempre seremos el pueblo mezquino y tiranizado de ayer....

PSAME

El fallecido en Ambato Sr. Srta. Laura, V. la hija del Dr. Juan Boigón, y á quien, y á su digna familia, por entamos nuestro sentir do pésame.

La Srta. Vela, dotada de talento y de grandes virtudes, deja un verdadero vacío en la sociedad Ambatoña, de la que fue una de sus mejores hijas. Era, además, el alma de su hogar. Golpes así, caros y tan esperados, que matan la juventud, y las esperanzas su flor, llevan al ánimo de los que amamos el consuelo de la existencia algo como el supremo consuelo de las luchas por la vida. Así y sin embargo, tenemos que inclinarnos á la cabza á los golpes del destino, y sufrir ésa es ley inalterable!

Correspondencia

L. J., Noviembre 23 de 1900.

Sr. Director de "La Sanción"
Quito.

Señor:

El círculo Liberal-Franquista de esta Ciudad, no puede aún hacer ostensibles sus gestiones, ya porque el Gobierno ha tomado medidas muy serias y hasta despoticas para coartar la libertad eleccionaria de esta Provincia, ya también porque muchos de los jóvenes que componen dicho círculo pertenecen á familias que trabajan forzadamente por la Candidatura Oficial.

Sin embargo nos prometemos obtener muchos votos en esta Provincia por el General Franco.

El Corresponsal.

P. D. Un joven Larrea por haber gritado en la plaza "viva Franco" está preso con grillos.

Las imprentas se niegan á publicar nuestros manifiestos.

DICHOS Y HECHOS.

No terminaremos sin antes destruir la odiosa falsedad que "La Sanción" lanza al decir: fueron dados de baja del Ejército, por el horrendo crimen de no haber aceptado una candidatura impuesta. Esto es tan falso como todo: el Sr. General Alfaro no ha impuesta candidatura al ejército, ni menos ha dado de baja por tal motivo....

Remitido á "El Diario".

TEJAS: "No se ha impuesto candidatura al ejército ni se ha dado de baja."

PRUEBAS:

Sr. Coronel Terán: En el Ejército debe ser unánime el sentimiento patriótico del Gobierno, y perjudicial inmensamente se tore el menor acto de indisciplina pública, atenta la situación que atravesamos. El Gobernador informa que los Capitanes Luis Dívalos P. y Carlos Corraón K. Subalternos Fernando Granda y Augusto Yépez, quien gritó "viva Plaza" y el oficial Martínez de la Caballería, se presentaron ante la Sociedad Liberal *Placista* con gritos adversos, y se fue el disponer que á los indicados se les suspendiera y se les comunicara el haberse presentado para este Capital, y después de oír les resolviera lo que sea de justicia. La Guardia ha ocurrido en un caso análogo, y ha procedido de igual manera. Indíqueme U. los oficiales que deben ocupar las vacantes indicadas. Comprendo bien que muchos Jefes y Oficiales han sido engañados, y en esa forma se han comprometido por otras candidaturas inconvenientes. Pero una vez que han sabido lo cierto, han declarado espontáneamente su resolución de continuar cumpliendo con sus deberes que impone la disciplina y la causa liberal que

representa. A nadie se le impone que contrarie su voluntad pero que lo hagan decorosamente CADA CUAL EN SUS FILAS. Por tanto, no podemos tomar ni una sola voz dictante en el Ejército, como única manera de solucionar satisfactoriamente las diferencias internas y externas que se presentan en lontananza. Mientras otros se ocupan en desmoralizar el Ejército, nuestro deber es preocuparnos en salvarlo. El momento de duda ha pasado, y ahora nos cumple ponernos á la altura que demanda la consolidación de las instituciones liberales del país y el engrandecimiento del Ecuador.

Eloy Alfaro. 3

CANDIDATURA. FRANCO

NUESTRO VOTO

Aun cuando en la provincia de Loja no hemos visto exhibido otro candidato que el oficial, y por lo mismo, es de creerse que sea el único que obtenga la mayoría del sufragio lejano, no obstante, en ejercicio del sagrado derecho que asiste á los pueblos donde predomina la democracia pura y verdadera, nos tomamos la libertad de manifestar á la Nación cual es nuestro voto y cuáles las razones que nos han impulsado para procurar con nuestro débil contingente la exaltación á la primera magistratura del Estado al prestigioso hombre público

GENERAL MANUEL A. FRANCO

Liberal de sólidos principios, y por eso nada partidario de contemporizaciones, debe á su grande energía en el mando, á su política sagaz y atinada, á su prontitud y actividad en las resoluciones, el alto y bien merecido concepto con que se lo viene designando por la prensa senatada é independiente tanto en el Ecuador como en el Extranjero.

El valioso apoyo que ha prestado al Gobierno del General Alfaro durante los cinco años últimos, ha dado ya la medida de las relevantes prendas gubernativas que le adornan; y pues que son bien conocidos de todos la pertinacia y arrojo de que ha dado muestras evidentes el partido conservador, á fin de que no veamos en el periodo inmediato malograda la obra á tanta costa sostenida por los liberales ecuatorianos, queremos que el sucesor del Ilustre Caudillo sea el valeroso y connotado hijo de la heroica Guayaquil GENERAL FRANCO.

Hasta hoy los trabajos electorarios más adelantados son los que programan á nuestro Candidato, siendo por lo tanto el que tiene más probabilidades de éxito. No será, pues, Loja la última provincia que le niegue su voto; y sepa que la juventud liberal trabaja con decidido empeño por el triunfo de su candidatura, cualquiera que sea el rumbo de los acontecimientos en los próximos comicios populares.

Amigos de la Candidatura Franco.

Por escritura de 17 de Diciembre del presente año, otorgada ante el Escribano Sr. Nicolás Melo, Manuel Armas vende á Salvador Andrade un terreno en la parroquia de Guatón por \$ 43.

Por escritura de 6 de Diciembre del presente año otorgada ante el Escribano Sr. Nicolás Melo, la Srta. Mercedes García v. de Pallares, vende á David Vega un terreno en Pifo, por \$ 140.

AVISOS

EL CASTELLANO

EN VENEZUELA

ESTUDIO CRITICO

POR

Julio Calcaño

Un volumen de 727 páginas.
En papel fino B 24 6 pesetas
En papel común 20

Está á la venta.

Todo pedido se dirigirá con el importe á los Agentes generales *Salador N. Llamas & C.* Amasén de misas y libros de San Francisco á Pajaritos.—Caracas.

Los señores libreros obtendrán el descuento comercial. Se envía franco de porte.

MISCELANEA

Pongo en conocimiento del público que de esta importante obra que tanto se ha solicitado, tengo algunos tomos para venderlos al ínfimo precio de cincuenta centavos. Sus artículos escogidos no dejan de desear al buen gusto de los amantes de las letras y están recopilados de la mejor manera. Escribe: Paul de Saint-Victor, Victor Hugo, Barrina, Eugenio Pelletán, contiene poesías y artículos en prosa de Alfredo de Musset y el hermoso discurso necrológico sobre la Biblia, por Jean Doussou Certes.

Se hallará esta obra en la Agencia de Cigarrillos del Sr. Enrique Anla, calle del Correo y en esta imprenta.

A las demás provincias y donde soliciten se les enviará á la vuelta de correo, por el mismo precio.

Pídase á

AURELIO SOTO V.

APROBADAS por la Academia de Medicina de París, *Preferidas* por los médicos que ven en ellas un medicamento de una acción curativa excepcional, *Consagradas* por una experiencia medio secular, *Las Píldoras de BANCLARD* al yoduro ferrroso inalterable

sonoposturas contra la Anemia, los Coleros Pálidos, la Tuberculosis y todas las enfermedades debidas á la Pobreza de la sangre.

Para obtener el producto verdaderamente eficaz la firma *BANCLARD*, las señoras que se de *Banquette*, PARIS y el sello de garantía. El *Jarreté de BLANCARD* conviene á los niños y á las personas que no pueden tomar píldoras.

INTERESANTE

Desde esta fecha queda á disposición del público la nueva "Empresa de Transporte de la Sociedad Cordovez & Cia. bajo el nombre de "Empresa de Omnibus nuevos", donde los pasajeros encontrarán agio, comodidad y prontitud. Los carros harán sus viajes los días lunes y viernes de cada semana y regresarán de Ambato los martes y sábados. Labora de salida tanto de Quito como de Ambato en la cinco de la mañana y llegarán á las seis y media del mismo día. La Agencia en este lugar está situada en la tienda letra G del Hotel Francia del Sr. D. Alfonso Charriot y en Ambato en el Hotel Nacional de la Sra. Victoria Sáa.

Quito, Junio 10 de 1900.

Cordovez & Cia.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *JARRETÉ BLANCARD*, único remedio contra la Anemia, los Coleros Pálidos, la Pobreza de la sangre, la Escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable, que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á Médicos y enfermos exijas, como garantía en la etiqueta, el nombre *BANCLARD*, los señores *10, RUE DE BONAPARTE, PARIS*, y el Sello de Garantía de la Unión de *Fabricantes*.

NUEVA PUBLICACION

En el Almacén del Sr. Ramón F. Moya, Carrera de Chile; donde el Sr. Francisco Quevedo, Almacén "La Esmeralda," esquina de la Plaza de la Independencia, y en el Almacén del Sr. Virginia Montiel, Portal de Salinas, letra B, en halla de venta al médico precio de 2 reales, el poema intitulado:

"Mujer Sublime,"

por Alejandro Andrade Coello.

LA AGENCIA GENERAL

DE "EL GRITO DEL PUEBLO"

se halla establecida ya en su propio local, situado en la carrera de Bolivia N.º 33 letra E [casa de la Sra. Francisca v. de Miranda.]

Las personas que deseen suscribirse al prestigioso diario guayaquilense, ó publicar en él avisos ó remitidos, pueden entenderse con el suscrito Agente.

Quito, Abril 6 de 1899.

Munuel M. Bullin.

M. de J. Venalcázar compra oro á los tipos más altos.

Valentín Grijalva, ofrece sus servicios profesionales, á precios módicos, en el arte de sastrería.

COSA INTERESANTE

Se vende una quinta situada en la parroquia de San Antonio de Pomacqui al centro de la plaza; por su caserío goza de muy buena comodidad, y además por su buen clima, por esos baños de aguas de deliciosa y saludable. Existen muchos documentos de personas honorables, que han dado al público, agradecidos de lo dicho y haber conseguido la salud por completo. Además cuenta con vecinos sin igual, nobles y generosos. La persona que interesa puede verse con el dueño Sr. Benigno Silva, en la casa del Sr. Gobernador de la Provincia.

OJO

Pongo en conocimiento de mis favorecedores que he trasladado mi establecimiento situado antes en la carrera de Bolivia [calle de Santa Catalina] á la calle que conduce á la plaza de la Merced, casa del Gral. Veintemilla.

En el nuevo establecimiento encontrarán mis clientes, bistechs, carne, café, etc. etc.

Esmero y prontitud en el servicio.

Rosa María Silva.

En la agencia de "El Grito del Pueblo", situada en la carrera de Bolivia N.º 38, letra E, casa de la señora Francisca v. de Miranda, se vende el tomo XI del folletín de "La Sanción", á 40 centavos ejemplar.

CAJISTAS

Se necesitan en esta imprenta

"CARTA EXPLICADA"

Esta importante obra del ilustre historiador ecuatoriano, señor doctor González Suárez, que tan buena acogida ha tenido en todos los círculos sensatos de esta capital, hecho el reparto correspondiente, ha puesto el editor de venta en los almacenes de los señores Juan José Narváez, José María Proaño y en la agencia general de *El Grito del Pueblo*, al módico precio de 50 centavos.